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МАЛ КИРПИЧ, А ЗДАНИЕ ДЕРЖИТ
30 ноября исполняется >17 лет со дня сдачи в эксплуатацию необычного сооружения — 

объекта "Укрытие", накрывшего разрушенный 26 апреля 1986 года реактор Чернобыльс
кой АЭС. На смену старому грядет новое укрытие — безопасный конфайнмент, который с 

международной технической помощью сооружается для преобразования объекта в эколо
гически безопасную систему.

Сегодня мы расскажем читателям об одном из чернобыльских проектов, призванных по
мочь решить глобальную задачу. Два подрядчика — Курчатовский институт и МНТЦ "Укры
тие" — приступили к разработке программы мониторинга поведения топливосодержащих 

материалов до извлечения и во время извлечения их из объекта "Укрытие"
Полезная вещь — мудрый 

пиар. Благодаря ему обще
ственность и читатели твердо 
усвоили, что среди магистраль
ных задач Плана осуществле
ния мероприятий на объекте

^ытие” (SIP) — укрепление 
-строительных конструкций 
“саркофага" и сооружение но
вого безопасного конфайнмен- 
та в виде арки.

Между тем в SIP подчерки
вается, что основная цель де
ятельности на объекте “Укры
тие" (ОУ) — защита персонала, 
населения и окружающей сре
ды от опасности ядерных и ра
диоактивных материалов по
средством их извлечения,изо
ляции и захоронения.

Стратегия извлечения топ
ливосодержащих материалов 
(ТСМ), как и стратегия обраще
ния с радиоактивными отхода
ми (РАО), является частью об
щей стратегии преобразования

ОУ в экологически безопасную 
систему. То есть в такую систе
му, состояние которой контроли
руется и исключает угрозу ухуд
шения экологических условий, а 
также и возникновение опаснос
ти для здоровья людей. Сегодня 
извлечение 200 тонн ТСМ, обра
зовавшихся в результате аварии 
1986 года, видится весьма и весь
ма отдаленным этапом, но для 
ученых и специалистов это не 
так. Для людей, знающих толк, 
данная задача насущна и акту
альна. Поэтому работа ведется 
споро и аккуратно. Не на глазок, 
а на сугубо научной основе с кон
кретными расчетами.

Даже если бы у кого-нибудь 
в производственной суете воз

никла мысль поискать иные 
подходы, этого все равно не по
зволило бы сделать украинское 
законодательство. Согласно 
ему, ОУ нельзя превратить в 
место для захоронения ТСМ и

долгоживущих РАО. Законода
тель запрещает захоронять их 
в хранилищах любых типов, 
кроме как в хранилищах, разме
щенных в стабильных геологи
ческих формациях. Отсюда сле
дует по крайней мере два опре
деленных вывода. Для преобра
зования объекта “Укрытие" в 
экологически безопасную систе
му недостаточно сооружения 
нового безопасного конфайн- 
мента (или омоноличивания су
ществующего ОУ — одно из 
предложений, имевших некогда 
место на международном тен
дере!); в последующем из кон- 
файнмента должны быть извле
чены ТСМ и другие долгоживу
щие отходы. Второй вывод — 
органичное продолжение пер
вого. Безопасный конфайнмент, 
разработка концептуального 
проекта которого практически 
завершена, должен в обяза
тельном порядке поддерживать

последующее извлечение 
топливосодержащих материа
лов. Новый конфайнмент без 
намерения извлечь ТСМ — не 
окончательное решение воп
роса, а перекладывание его 
на плечи будущих поколений.

Обратимся снова к плану 
51Р, который в развернутом 
виде дает предпосылки к ре
шению проблемы. Поскольку 
более 90 процентов ТСМ и 
других долгоживущих отходов 
представляют собой источни
ки ионизирующих излучений, 
вышедших из-под контроля в 
результате радиационной 
аварии, восстановление кон
троля или перевод ТСМ (плюс 
РАО) в контролируемое состо
яние — первоочередная зада
ча для уменьшения или пре
дотвращения облучения пер
сонала и населения.

(Окончание на стр. 2)

Шлях з 1000 кроків до щастя, здоров’я, 
успіху, добробутупочинаеться з першого 
кроку. Зроби цей крок разом зі школою ПЕІР 
по системі Д.Верещагина можете і ви.

ПРОГРАМ И СО ЦІАЛЬ Н О Ї 
РЕАБ ІЛ ІТАЦ ІЇ ТА

А Д А П ТА Ц ІЇ ЛЮ ДИНИ

О Э И Р

Запис та додаткова 
інформація на І ступень навчання, 

який відбудеться 20 грудня, 
за телефоном:

8 (0462) 12-51-12

[КШШМОШЇІ
Щ ЕНТР-ЕНЕРГОІ

•ціною 90 коп. за і

Акції не оподатковуються
РОЗРАХУНОК В ІД Р А З І

W W F *

8 (04622) 3-24-74 
8 (0462) 10-16-19

Вы устали от поиска 
деловых партнеров?!

Мы поможем сэкономить 
ваше время и деньги! 

(0462) 17-44-33

УКРАЇНСЬКИЙ АВТОМОБІЛЬНИЙ ХОЛДИНГ
м. Чернігів, пр-т Перемоги 70, т/ф. 10-62-10, 22-1-33

ІУ І
"т т а з ~ 2 іо в
В А З -212 13

ОТРИМУЄ
П О Д А Р УН О К
ЦЕНТРАЛЬНИЙ ЗАМОК 

♦ СИГНАЛІЗАЦІЯ 
АБО АВТОМАГНІТОЛА

♦ АКУСТИКА 
+ АНТЕНА

В А З -2 1 0 6
К Р Е Д И Т

продаж автомобілів 
У кредит

П Р О Д А Ж
ВАЗ, ІЖ. УАЗ, ГАЗвпь. ТАВРІЯ. 

СЛАВУТА. ОАЕУУОО. КІА, 
НУМОАІ. ЗиВАЯи. І̂ ІБвАМ. 

КАМАЗ, МАЗ, автобус ‘ Богдан'

з1 до ЗОлистопада ФОКСТРОТ
- ......  ааияии», ___ —  Т в Х И І В В  Д Л Я  Д  О М у

ОАЕЧУОО
*  НА БУДЬ-ЯКУ МОДЕЛЬ ПИЛОСОСА р і р г т р п м і г я

або МІКРОХВИЛЬОВОЇ ПЕЧІ "ДЕУ”

знижка

деу електронікс

— 1
ВІДЧУЙТЕ БЕЗДОГАННУ ЯКІСТЬ! www.daewoo.ua

м, Славутич, шуп. Героїв Дніпра 2. Автосалони в Чернігові:
КП мАгенство я розвитку бізнесу" пр-кт Миру; 231 8(04622) 56190

т, 2-34-15. 2-47-85. 2-47-80 пул. Квітнева. 1В 8(04622) 58275

V В »!

Ч е р М г і і т е к е я Ш П
О ф іїуйний Ш іїрецс іа нни кЩ
З а п о р і

П К■an w a v

ТАВРІЯ 
СЛАВУТА 
СЕНС 
ЛАНОС 
НУБІРА 2

' / , і і  > і
ш і у а ш  т $ Ш Ш №

O PEL.S- 
NISSAN  0  

DACIA Щ
■ ао^Ш кЩ ШмїШЩ ЄЕРМЄ ВАЗ СЮ

ЗАПЧАСТИНИ
ДЛЯ ВАНТАЖІВОК ТА НАПІВПРИЧЕПІВ

м Спавутич, вуп. Героїв Дніпра 2, 
КП "Агентство |  розвитку бізнесу* 

г. 2-34-IS, 2-47-85, 2-47-80

Автосалони в Чернігові: 
пр-т Миру, 231 81046221 56190  

вуп. Квітнево, І в 81046221 58275 service

ШШЇі  £

ТранССершс
ЇШ Й Іа С Ь

таь m m m z
Чернігів, вул. Щорса, 110 

601, тел./ф акс (0462) 152-409  
Ermail: Transswqcdm aua.com

ГАЗ ЗІЛ ВАЗ ПАЗ 
УАЗ ВІС / Ж  УРАЛ
РОСІЙСЬКА Ш ЛЯХОбУДШЕЛЬНА ТЕХНІКА

у с і  м о д е л і  та м о д и ф і к а ц і ї  
н о в і  а в т о м о б і л і  
п р о д а ж  г а р а н т і я  с е р в і с  
к р е д и т  д о  4 - х  р о к і в

w w w .a l a .c o m .u a

^АИС
підприємство корпорац ії

м. Чернігів, вул. БО річ 
тел.: (04Б22) 2 -4 1 -4 3 ,

ч е т  ВЛКСМ, SB 
(04Б2) 1 ОБ-331

ПР-Т МИРУ

;3SSgsr

: ДОЗВОЛЯЙТЕ ДІТЯМ ПУСТОЩІВ З ВОГНЕМ!БАТЬКИ, Н

http://www.daewoo.ua
http://www.ala.com.ua


2 'Теледень-Славутич №48 (240), 27 ноября 2003 г.

МАЛ КИРПИЧ,
А ЗДАНИЕ ДЕРЖИТ

(Начало на стр. 1)
Среди путей перевода в 

контролируемое состояние 
создатели SIP выделяют так 
называемую характеризацию 
(определение местонахожде
ния, количества и свойств 
ТСМ), сбор и контейнериза
цию доступных ТСМ и иммо
билизацию других материа
лов (предотвращение некон
тролируемого распростране
ния ТСМ), создание техничес
ких условий для постоянного 
мониторинга и управления 
свойствами топливосодержа
щих материалов. Венцом та
ких мероприятий должно 
стать создание дополнитель
ных инженерных барьеров пу
тем помещения ТСМ (и других 
РАО) в контейнеры, которые 
будут храниться внутри ново
го безопасного конфайнмента 
в специально оборудованных 
буферных хранилищах, осна
щенных необходимыми техни
ческими средствами.

А если заглянуть в будущее 
еще глубже?

Начнется полномасштаб
ное извлечение накопленных 
материалов. Понятно, что 
после отработки всех элемен
тов технологии и доказатель
ства их безопасности, приме
нимости в реальных условиях 
“Укрытия” и нового безопасно
го конфайнмента. После со
оружения и сдачи в эксплуа
тацию конфайнмента. После 
демонтажа нестабильных кон
струкций внутри новорожден
ной арки. После сдачи в эксп
луатацию хранилища в ста
бильных геологических фор
мациях, место для которого 
пока что не определено даже 
в эскизном наброске. Нако
нец, после разработки, согла
сования и лицензирования 
проекта извлечения ТСМ.

Нет сомнения, что все эти 
“после” коллектив ГСП “Черно
быльская АЭС” будет посте
пенно ставить и успешно сни
мать с повестки дня. SIP пре
дусматривает, что непосред
ственное извлечение ТСМ из

безопасного конфайнмента про
длится 40 — 50 лет.

Проблема количества и со
стояния ядерного топлива в раз
рушенном четвертом блоке 
ЧАЭС — одна из ключевых при 
определении состояния ядер- 
ной, радиационной и экологи
ческой безопасности “Укрытия”. 
На сегодняшний день можно 
считать установленным: внутри 
блока осталось около 95 про
центов топлива от начальной 
загрузки. Согласно оценкам уче
ных, общее количество ядерно- 
опасных делящихся материа
лов составляет около 200 тонн. 
Однако исследователям не уда
лось получить практически ни
какой достоверной информации 
относительно многих мест воз
можного нахождения топлива в 
объекте “Укрытие”.

Облученное ядерное топли
во сейчас находится внутри ОУ 
в виде нескольких модификаций. 
Застывшие лавообразные мате
риалы возникли во время актив
ной стадии аварии при высоко
температурном взаимодействии 
топлива с конструкционными ма
териалами блока и распростра
нились в подреакторных поме
щениях. Мелкодисперсное топ
ливо (пыль), горячие топливные 
частицы наблюдаются почти во 
всех помещениях блока и образ
цах почвы ближних и дальних 
участков объекта. Фрагменты 
активной зоны по большей час
ти выброшены взрывом на вер
хние этажи блока, например в 
центральный зал. В лоне “Укры
тия” обнаружены также раство
римые формы соединений ура
на, плутония, америция. Причи
на появления таких соединений 
— в разрушении различных мо
дификаций топлива под воздей
ствием ряда факторов, среди ко
торых основным является вода, 
проникающая сквозь неплотно
сти и кровлю “Укрытия".

Кстати, в последние годы со
стояние лавообразных ТСМ пре
терпевает ярко выраженные из
менения. Меняется внешний 
вид, постепенно разрушаются их 
поверхности, что сопровождает

ся пылеобразованием.
Программу мониторинга 

поведения топливосодержа
щих материалов ОУ поручено 
разработать Российскому на
учному центру “Курчатовский 
институт" и Межотраслевому 
научно-техническому центру 
“Укрытие”, о чем в августе с.г. 
подписан контракт.

Подрядчикам предстоит: 
разработать научно обосно
ванную расчетно-аналитичес
кую прогнозную модель пове
дения ТСМ, включающую в 
себя описание основных фи
зических процессов, внося
щих вклад в нежелательные 
изменения свойств материа
лов с течением времени; оп
ределить на основе создан
ной аналитической модели 
характеристики ТСМ, требуе
мые для регулярной верифи
кации поведения; произвести 
оптимизацию объема контро
ля и мониторинга поведения 
материалов.

Система мониторинга по
ведения топливосодержащих 
материалов даст обоснование 
качественным характеристи
кам (параметрам) ТСМ, пери
одичности мониторинга по 
каждой из них, выбору техни
ческого оборудования.

Программа мониторинга 
поведения топливосодержа
щих материалов — только кир
пичик в огромном здании из
влечения ТСМ, содержащихся 
в ОУ. Но, как и в любом хоро
шо выверенном архитектур
ном сооружении, от него зави
сит немало. После внедрения 
программы, о которой мы по
ведали, гораздо с большей 
определенностью, нежели 
сейчас, можно будет говорить 
о “самочувствии” ТСМ внутри 
конфайнмента. А со временем 
помочь им перебраться на по
стоянное место обитания — в 
геологическую формацию. На
деемся, кому-нибудь из наших 
коллег в будущем посчастли
вится рассказать и об этом.

Виктор КАПУСТА

•  ПРОГРАММА ПРАВИТЕЛЬСТВА В ДЕЙСТВИИ

ВИКТОР ЯНУКОВИЧ:
ЗАРПЛАТЫ ВЫРАСТУТ,

А НАЛОГИ СТАНУТ МЕНЬШЕ
При устройстве на работу 

мы чаще всего спрашиваем: а 
сколько я буду получать “чис
тыми”? И зачастую выясняет
ся, что на налоги будет при
ходиться немалая доля зара
ботанного. По действующему 
законодательству в зависимо
сти от размера зарплаты 
люди вынуждены расставать
ся со значительной, до 40%, 
ее частью, что совершенно не 
способствует улучшению жиз
ни. Причем получается так, 
что с ростом зарплаты, увели
чивается и доля отчислений. 
Поэтому правительство Вик
тора Януковича приняло ре
шение уменьшить налоговый 
пресс, чтобы повышение ми
нимальной заработной платы 
и общая тенденция роста зар
плат в стране стали более 
ощутимыми для людей.

Налоговая реформа назре
ла уже давно, однако только 
нынешний Кабмин на деле за
нялся ее проведением. В этом 
году были приняты необходи
мые законы, важнейший из ко
торых устанавливает единую 
для всех ставку подоходного 
налога. Теперь только 13% от 
дохода физических лиц будет 
отчисляться в бюджет. Причем 
это касается и основного мес
та работы, и совместитель
ства. Уже в феврале будуще
го года жители Украины почув
ствуют снижение налогового 
давления. Почему только в 
феврале? Потому что, как пра
вило, в январе происходят рас
четы за предыдущий месяц.

Кроме того, если сейчас 
необлагаемый минимум со
ставляет мизерную сумму в 17

гривен, то со следующего года 
вводится новая норма — нало
гообложению не будут подлежать 
30% нового, увеличенного разме
ра минимальной заработной пла
ты, а к 2007 году планируется 
поэтапно выйти на то, чтобы на 
“минималку" налоги вообще не 
насчитывать. Теперь этот аналог 
необлагаемого минимума дохода 
называется налоговой социаль
ной льготой, и предоставляться 
она будет по одному месту рабо
ты всем, чья зарплата не превы
шает установленного прожиточ
ного минимума, умноженного на 
коэффициент 1,4.

Более того, размер социаль
ной налоговой льготы будет уве
личен для целого ряда категорий 
граждан: в полтора раза — для 
одиноких матерей, лиц, которые 
содержат ребенка-инвалида 1 
или 2 группы, лиц, имеющих трех 
и более детей до 18 лет, а также 
чернобыльцев 1 и 2 категорий, 
инвалидов 1 и 2 группы, учени
ков, студентов, аспирантов. А 
для участников боевых дей
ствий и работников тыла, кото
рые имеют соответствующие го
сударственные отличия, бывших 
узников концлагерей и гетто, 
репрессированных, остарбайте- 
ров и блокадников социальная 
льгота увеличивается в 2 раза 
(60% “минималки”).

В целом благодаря снижению 
подоходного налога учоход лю
дей в целом по стране увеличит
ся в будущем году на сумму око
ло 5 миллиардов гривен.

Правда, тут может возник
нуть вопрос, как это скажется на 
бюджете, ведь подоходный на
лог — один из его значимых ис
точников, тем более что рефор

ма предполагает и снижение 
налога на прибыль предприя
тий до 25%. Это, конечно, бу
дет серьезно стимулировать 
отечественную промышлен
ность, но опять-таки — а как же 
бюджет? Да еще и такой, каким 
его видит правительство — с 
увеличившимися социальными 
расходами? Среди мер, кото
рые должны гарантировать вы
полнение доходной части, а 
значит, и выполнение соци
альных обязательств государ
ства — отмена налоговых по
слаблений для некоторых от
раслей промышленности и от
дельных предприятий. В свое 
время эти исключения устанав
ливались для того, чтобы под
держать особо неблагополуч
ные отрасли. Но идут годы, го
сударственная казна теряет на 
этом значительные суммы, а 
эти самые отрасли продолжа
ют выпрашивать новые уступ
ки. Кроме того, такой порядок 
— это еще и благодатная по
чва для коррупции Один ди
ректор завода любыми спосо
бами выбивает для своего про
изводства льготу, а такое же 
предприятие, только с честным 
руководителем, отчисляет все, 
что положено. Выход — сни
зить налог, но с тем услови 
чтобы все выплачивали его^а» 
равных условиях. Тогда и спра
ведливость будет восстановле
на, и бюджет не пострадает, а 
значит, будет выполнена уста
новка Премьер-министра Вик
тора Януковича на то, чтобы 
главный финансовый план 
страны имел четкую соци
альную направленность.

Владимир РЫБАСЕНКО

Наши читатели обсуждают программу правительства 
Вадим Исаченков, работник сферы обслуживания, Чернигов:
— Правительство, возглавляемое Виктором Януковичем, впервые за все годы существования 

независимой Украины демонстрирует системный подход к решению накопившихся проблем. Поэто
му решение главной социальной задачи — повышение уровня жизни граждан, рост их благососто
яния — оно видит в оживлении экономики, увеличении темпов экономического развития. Успехи 
здесь очевидны, и я уверен, что при сохранении политической стабильности в стране правитель
ство Виктора Януковича сделает все, чтобы простой украинец вновь почувствовал себя любимым 
сыном или любимой дочерью своей матери-Украины.

СЛОВА ПОДЯКИ 
ВІД ЄВРОСОЮЗУ

Заклавши капсулу в новобудову, комісар ЄС К.Паттен висловив задоволення п. Юрію 
НЕРЕТІНУ — директору державного спеціалізованого підприємства “ Чорнобильська АЕС”

Шановний пане Неретін!
Дозвольте подякувати Вам 

та Вашим співробітникам за 
добру організацію візиту комі
сара Європейської комісії 
Крістофера Паттена на Чорно
бильську АЕС 11 листопада 
2003 року.

Цей візит був гарною мож
ливістю для представників 
Європейської комісії ознайо
митися з результатами діяль
ності, що фінансується за ра
хунок допомоги, яка надаєть
ся Україні Європейським Со
юзом, для подолання наслідків 
Чорнобильської катастрофи, 
створення інфраструктури без
печного зняття з експлуатації 
Чорнобильської АЕС та пере-

дних та плідних відносин між 
Україною та Європейським Со
юзом у сфері ядерної безпеки.

Дякую за співробітництво.
З повагою, посол Норбер 

ЖУСТЕН.
Згадаймо хвилини візиту!
На знімках Сергія Лапіги 

та Кост янтина Д іорд івва: 
Юрій Неретін вручає Крісто- 
феру Паттену на пам'ять 
фотографію ЧАЕС; пан ком
ісар виступає на мітінгу з на
годи закладання першого ку
бометру бетону на споруд
женні промислового комплек
су для поводження з тверди
ми радіоактивними відхода
ми, поруч —  Ю. Неретін, ке
рую чий ком пан ією  И и К Е М  
Е р в ін  В ін ер , за ст уп н и к  
міністра палива та енерге
тики Олександр Светепик.

творення об’єк
та “Укриття” в 
екологічно без
печну систему.
Вважаю, що, з 
іншого боку, 
цей візит спри
яв кращому ро
зумінню цілей 
та пріоритетів 
ЄС щодо на
дання підтрим
ки Україні для 
здійснення за
ходів у сфері 
ядерної без
пеки.

Сподіваю 
ся, що цей візит сприятиме по
дальшому розвитку взаємовигі-

•>, та»..

УПРАВЛІННЯ ПРАЦІ ТА СОЦІАЛЬНОГО 
ЗАХИСТУ НАСЕЛЕННЯ ПОВІДОМЛЯЄ^

згідно з Постановою Кабіне
ту Міністрів України від 8 квітня 
2003 р. N“ 503 “Про розмір се
редньої вартості путівки для 
виплати компенсації особам, які 
постраждали внаслідок Чорно
бильської катастрофи”, перед
бачено виплату компенсації за 
2002 р. у таких розмірах:

•  громадянам, віднесеним 
до категорії І, — 70 грн., кате
горії II — 58 грн., категорії III — 
49 грн., до категорії IV — 29 
грн., категорії Г — 29 грн.;

•  дітям, одному з батьків 
або особі, яка їх замінює (у разі 
неможливості надання путівок 
на санітарно-курортне лікуван
ня), — 38 грн.

Згідно зі ЗУ “Про статус... ” що
річна допомога на оздоровлення 
нараховується всім постраждалим 
громадянам у таких розмірах:

•  громадянам, віднесеним 
до категорії І: інвалідам 1 групи 
та 2 групи — 26,70 грн., інвалі
дам 3 групи — 21,50 грн.; учас
никам ліквідації наслідків аварії 
на ЧАЕС II категорії— 26,70 грн.; 
III категорії— 15,70 грн.;

•  кожній дитині, яка втрати
ла внаслідок Чорнобильської ка
тастрофи одного з батьків, —■
15.70 грн.;

•  евакуйованим із зони 
відчуження, включаючи дітей,—
15.70 грн.

Для отримання цих компен

сацій непрацюючим жителям 
та пенсіонерам необхідно по
дати заяву в Управління праці 
та соціального захисту насе
лення до 31 січня 2004 р.

При написанні заяви по
трібно при собі мати:

1. Чорнобильське по
свідчення (+ копія тільки III та 
IV категорії).

2. Паспорт.
3. Ідентифікаційний номер.
4. Ощадкнижку.
5. Трудову книжку (непра

цюючим громадянам).
6. Пенсійне посвідчення 

(при наявності).
Телефон для довідок 

3-00-12.

ШАНОВНІ ПЕНСІОНЕРИ!
Продовжується передплата на першу всеукраїнську спеціальну  

газету “Пенсійний кур’єр”
Газета заснована П е н с ій н и м  ф ондом

У кра їн и  для надання роз’яснень населен
ню про пенсії: які бувають пенсії, хто їх при
значає, як їх  отримати, як правильно об
рахувати розм ір пенсії, які права мають 
пенсіонери.

“ П енсійний кур ” єр”  —  це ваш порадник
В газеті ви знайдете оперативні найваж

ливіш і матеріали про події в України, теле
програми, спортивну сторінку, гумор, ради- 
поради, розповіді про незвичайні захоплен
ня людей, гороскоп і багато інших цікавих 
повідомлень.

Газета виходить щотижня, у п’ятницю, роз-

повсюджується тільки по передплаті і коштує 
40 коп.

Передплатити газету можна у кожному 
поштовому відділенні або у листоноші.

Га зе ту  м ож на п е р е д п л а т и ти  на 
м ісяць, на два м ісяц і, на квартал, на 
півріччя або на рік.

Передплатна ціна 10 грн. 44 коп. на 
півріччя.

Передплатний ін д е кс : 
українською мовою —  06840; 
російською мовою —  06842.

Передплачуйте свою газету!

Социально-психологическому центру на работу требуется социолог.
Требования к кандидату: высшее специальное образование, желательно стаж работы по спе

циальности.
Контактное лицо: Нелюбова Людмила Алексеевна, т. 2-94-21.
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ВЛАДИМИР ЩЕРБИНА: 
"УЖКХ РАБОТАЕТ 
НЕЭФФЕКТИВНО"

Н а состоявшемся 17 ноября засед ан и и  общ ественного  
совета Славутича В ладим ир Щ ер б и н а  д о к а з а л , что 

У Ж К Х  неэф ф ективно использует им ею щ иеся ресурсы
Блестящее выступление 

Владимира Григорьевича 
было основано на статистичес
ких данных, полученных в свое 
время журналистами нашей 
газеты на одном из многочис
ленных семинаров, проводив
шихся Украинским центром 
реформ, и предусмотрительно 
сохраненных в редакционных 
архивах и опубликованных в 
“ТС” № 45 от 6 ноября. Речь 
идет об информации р 
тарифах для населения^на 
услуги по отоплению и тепло- 
обеспечению жилья, то есть о 
стоимости отопления 1 квад
ратного метра наших квартир, 
а также производства 1 гигака- 

- лории. Все данные, имевшие
ся у нас на руках, были почти 
годичной давности, что, несом
ненно, несколько снижало их 
ценность, но было у них и не
сомненное достоинство — по
лучение из альтернативного, 
независимого, никакие связан
ного со структурами УЖКХ ис
точника. То есть они с успехом 
могли претендовать на объек- 

шность.
*  П роанализировав обе 
приведенные таблицы, В. 
Щербина пришел к следую
щему выводу:

— Сравнивая обе таблицы 
— стоимости отопления мет
ра жилья и стоимости произ
водства тепловой энергии, — 
я обратил внимание на то, что 
по первому показателюдо вве
дения новых тарифов мы на
ходились на 16 месте в обла
сти, а по второму — на 30-м, 
то есть у нас слишком деше-

вая тепловая энергия. По идее, 
эти показатели, не могут нахо
диться в столь очевидном отры
ве один от другого, поскольку 
разница в соотношении оплаты 
и стоимости гигакалории была 
минимальной. Сегодняшние 
данные свидетельствуют о том, 
что УЖКХ крайне неэффектив
но использует имеющиеся ре
сурсы.

В числе просчетов Влади
мир Григорьевич называет низ
кий кпд городской котельной, 
завышенную подачу тепла в 
квартиры, чрезмерные потери 
тепла при транспортировке и 
очевидное завышение рента
бельности УЖКХ при установ
лении тарифов.

По мнению В. Щербины, су
ществующая сегодня система 
городского жилищно-комму
нального хозяйства является 
наиболее мощным каналом от
мывания денег. Формирование 
цен на те или иные услуги не 
прозрачно. То есть при вынесе
нии тех или иных предложений 
по изменению ценовой полити
ки на рассмотрение исполкома 
или городского совета управле
нию ЖКХ необходимо внятно и 
аргументированно пояснять 
людям, почему данная пробле
ма имеет место и как можно 
попытаться ее решить.

Выводы Владимира Щерби
ны прокомментировал Влади
мир Удовиченко. Городской голо
ва согласился с замечаниями, 
сделанными в адрес УЖКХ, под
черкнув при этом, что в городе 
очень многое делается для того, 
чтобы уменьшить энергозатраты

и снизить себестоимость ус
луг. На это же направлена и 
реформа городского жилищ
но-коммунального хозяйства: 

— Для этого мы создали 
жилищ но-коммунальны й 
центр, который выступает в 
качестве заказчика услуг и 
посредника между горожана
ми и непосредственным про
изводителем коммунальных 
услуг. Естественно, ситуация, 
при которой УЖКХ само яв
лялось и заказчиком, и про
изводителем, и контролером 
качества услуг, ненормально. 
Однако она была не столь 
болезненна, пока деньги па
дали коммунальщикам, ко
нечно, не с неба, но со впол
не благополучной и доходной 
Чернобыльской АЭС, а, по 
сути, из кармана украинского 
народа. Мы проанализирова
ли все допущенные просче
ты и ошибки и продолжаем 
начатое реформирование. В 
марте будущего года будет 
презентована новая структу
ра — тепловодоканал. В бу
дущем году мы выходим на 
всеукраинский конкурс муни
ципальных проектов с проек
том акционирования этого 
предприятия, причем прово
диться оно будет таким обра
зом, чтобы в процессе мог 
принять участие каждый жи
тель города. Мировая практи
ка показывает, что это — 
выгодно. Таким образом, со 
временем УЖКХ останется 
минимальной структурой и 
постепенно вовсе исчезнет.

Майя РУДЕНКО

ПОМОЖЕМ ДЕТЯМ!
Дорогие славутчане! Приближается Новый год, и многие из нас будут наводить порядок, пересматри

вать свои старые вещи. С каждым годом количество вещей в наших шкафах и антресолях увеличивает
ся, как снежный ком. Многими из них мы уже давно не пользуемся. Есть люди, которым эти вещи могут 
еще послужить и порадовать их, особенно тех, кто оказался в тяжелом положении и испытывает нужду.

Именно в таком положении находятся воспитанники школы-интерната для детей с недостатками 
умственного развития г. Василевки Запорожской области. В интернате обучается 180 детей от 7 до 
І ^ іе т  в основном из малообеспеченных семей. Особую нужду воспитанники интерната испытывают 

|^К £ ж д е  и обуви.
^ ^ а в а й т е  не останемся равнодушными и поможем детям.

Мы ждем вас в Социально-психологическом центре ежедневно (кроме субботы), 
с 10.00 до 17.00. Тел. для справок 2-94-21.

МОЛОДЕЖНЫЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ: 

ПРОФЕССИОНАЛАМИ 
НЕ РОЖДАЮТСЯ...

С 12 по 14 декабря 2003 
года в Славутиче планируется 
проведение Молодежного эко
номического форума “Моло
дежь и новая экономическая 
наука”. Его инициаторами ста
ли молодежная общественная 
организация "Молодежный 
центр демократии” и Молодеж
ный совет Славутича при под
держке и участии городского 
головы Владимира Удовиченко, 
ГОО “Центр развития сообще- 
ства”, студенческого парламен
та Славутичского учебного цен
тра, Социально-психологичес
кого центра, Агентства по раз
витию бизнеса, исполнительно
го комитета г. Славутича.

Почему МОЛОДЕЖНЫЙ?
У молодых зачастую отсут

ствует опыт и систематизиро
ванные знания, но они способ
ны к экспериментам, риску, 
еще сильно желание испытать 
себя и вера в успех. “Пред юно
стью открыты врата мира”.

Почему ЭКОНОМИЧЕС
КИЙ?

Те времена, когда люди 
добывали себе пропитание 
охотой, рыбной ловлей, соби
рательством, теоретически 
миновали. Пережило челове
чество и период господства 
натурального (самообеспечи- 
вающего) хозяйства. Люди 
научились производить боль
ше, нежели того требовала 
“бухгалтерия выживания”, в 
их жизнь прочно рходят поня
тия “обмен", “деньги” , “разде
ление труда”, “торговля”, “ка
питал” , Слова эконом ика , 
экономический обосновыва
ют вершины важности, инте
реса, почитаемости.

И уже сегодня, невзирая на 
обилие учебных заведений, го
товящих разноплановых спе
циалистов экономической от
расли, необходимо признать 
факт — истинных профессио
налов своего дела в нашем го
сударстве маловато.

Почему ФОРУМ?
В Древнем Риме так назы

вали центральную рыночную 
площадь, где выносились на 
рассмотрение, обсуждались

и принимались решения по ар
хиважным для его жителей воп
росам. Форумом принято име
новать массовое представи
тельское собрание. В нашем 
случае речь идет о молодеж
ном собрании по экономичес
кой тематике. Участниками 
МЭФ могут быть представите
ли школьной, студенческой и 
работающей молодежи. И, не
смотря на такую заметную раз
ницу, организаторы уверены, 
интересно и полезно будет и 
школьникам, и студентам, и 
тем, кто уже начал свою про
фессиональную деятельность.

У Славутича есть немало, 
чем поделиться с его молодым 
поколением. МЭФ предоставит 
возможность пообщаться, по
учиться (и молодежи у взрослых, 
и взрослым у молодежи), полу
чить необходимую информа
цию, выработать определенные 
умения и применить на практи
ке вышеозначенное.

Инициаторы проведения Мо
лодежного экономического фо
рума не ставят самоцелью охва
тить все насущные проблемы 
молодежи. Речь идет о поста
новке конкретной цепи и посте
пенного, шаг за шагом, продви
жения к ее реализации.

Целью проведения МЭФ яв
ляется развитие молодежного 
потенциала и сотрудничества на 
уровне города в сфере молодеж
ной политики, формирование 
“экономического мышления”, 
“экономического поведения" в 
молодежной среде, разработка 
модели создания Молодежного 
центра занятости в г.Славутиче.

Что будет в программе МЭФ?
Работа участников в мастер- 

классах (молодежное предпри
нимательство; начальный биз
нес; Лаборатория малого биз
неса; свободные экономичес
кие зоны, в т.ч. СЭЗ “Славутич”; 
деятельность службы занятос
ти; программа “Партнер”; биз
нес и психология), участие в 
тренингах (по желанию) "Дело
вое общение”, “Как правильно 
устраиваться на работу”, “Осно
вы предпринимательской дея
тельности”, “Как правильно под-

готовить заявку на грант” , 
организационно-деятельност
ная игра по разработке моде
ли создания Молодежного 
центра занятости в г. Славути
че, а также встречи с интерес
ными людьми, экскурсии, ток- 
шоу, дискотека.

Обязательно ли запол
нять анкеты участника 
МЭФ?

Желательно. Конечно, вы 
сможете зарегистрироваться и 
в день открытия МЭФ. Анкета 
поможет организаторам 
учесть пожелания участников, 
более эффективно построить 
работу форума и минимизи
ровать тот хаос, который воз
никает при стечении 100 — 
120 человек в ограниченном 
пространстве и времени.

Анкету участника можно 
нолучить и заполнить в Соци
ально-психологическом цент
ре с 9.00 до 18.00.

Что такое жизнь? Какая про
фессия является престижной?

На эти вопросы можно от
вечать долго и по-разному. И 
каждый в своем определении 
будет прав, прав в том случае, 
когда говорит о своей жизни.

Жемчужины мудрости со 
времен рассвета человечества 
и до сегодняшнего дня дружно 
утверждают, что жизнь —- это 
искусство, которому нужно и 
полезно учиться, а самая пре
стижная профессия во все вре
мена —■ профессионал. И тот, 
кто однажды откроет для себя 
этот путь, будет знать точно — 
будущее начинается сегодня. С 
сегодняшних радостей и печа
лей, успехов и поражений, 
встреч и разлук, с сегодняшне
го уровня знаний, опыта, воз
можностей.

Профессионалом не рож
даются, проф ессионалом 
становятся!

Виктория КУЦЬ,
секретарь МЭФ, предсе
датель правления МОО 

“Молодежный центр 
демократии”, психолог 

Социально-психологического 
центра

ПЕНСИОННАЯ РЕФОРМА: ЧТО СТОИТ
ЗА ЭТИМИ СЛОВАМИ?

С 1 января в Украине на
чинает действовать новое 
пенсионное законодатель
ство. Естественно, вопросов, 
касающихся этого важнейше
го социально-экономического 
процесса, у любого жителя 
страны более чем достаточ
но. Славутчане — не исклю
чение, тем более что четыре 
с лишним тысячи жителей на
шего города — люди, полу
чающие пенсию. За разъясне
ниями порядка начисления 
пенсии я обратилась к на
чальнику отдела пенсионного 
обеспечения Валентине 
Галузо.

— С 1 января 2004 года 
вступает в действие Закон 
“Про загальнообов’язкове 
державне пенсійне страху
вання” , согласно которому 
будут пересчитаны пенсии по 
возрасту, по утрате кормиль
ца, по инвалидности с дет
ства (на общих основаниях). 
Самая большая проблема, с 
которой нам придется столк
нуться, — это уточнение пра
вовой базы, или, правильне, 
статуса каждого пенсионера, 
как работающего, так и не ра

ботающ его. Что имеется в 
виду? Каждый наш клиент дол
жен выяснить свой статус (по
страдавший в результате ава
рии на ЧАЭС, ликвидатор, ка
тегория), трудовой стаж, све
рить записи в военном билете, 
проверить наличие всех необ
ходимых записей в трудовой 
книжке, предоставить диплом 
о получении образования на 
стационаре и справку о зара
ботке. В настоящий момент все 
еще продолжается действие 
Закона “Про пенсійне забезпе
чення”, принятого в 1991 году. 
Согласно этому документу, 
каждый работающий после 
выхода на пенсию в течение 
двух лет может претендовать 
на перерасчет пенсии с боль
шего заработка, и сейчас этой 
возможностью может восполь
зоваться. То есть каждый пен
сионер, работавший после 
первого выхода на пенсию, мо
жет предоставить справки о 
зарплате за отработанный на 
новом месте период — если у 
его был более высокий оклад 
или выгодная должность. 
Справки должны включать в 
себя данные о зарплате за 12 
месяцев до выхода (ТФленсию

и за 24 — после выхода. Это 
касается тех, кто имеет соот
ветствующую категорию пост
радавших (ликвидаторов) ава
рии на ЧАЭС — 1,2 ,3 , 4-ю.

— А те, у кого категории 
нет?

— Они могут предоставить 
справку о зарплате за 60 лю
бых месяцев работы на пред
приятии или за 24 месяца пос
ле выхода на пенсию.

— То есть пенсионер  
сам выбирает тот период, 
с которого он хотел, чтобы 
ему начислялась пенсия?

— Да. Правда, мы иногда 
советуем, какой период выб
рать. “Станционникам”, опе
ративному персоналу мы, на
пример, советуем принести 
справки о работе с 1998 по 
2003 год включительно: в то 
время действовали самые 
выгодные коэффициенты. 
Прочим жителям города, 
имеющим категорию, наибо
лее выгодны коэффициенты 
1995 года.

— И многие пенсионеры 
могут рассчитывать на пе
рерасчет?

— Все. Другое дело, что 
далеко не все пенсионеры

должны уточнять данные о сво
их доходах и др. И вот здесь 
как раз наше, славутичское уп
равление и поджидают наи
большие трудности. Штат у нас 
маленький —  всего четыре че
ловека, а уточнению подлежат 
данные обо всех четырех ты
сячах пенсионеров. И это в то 
время, когда в среднем по Ки
евской области этот процент 
равен 13-ти. В настоящее вре
мя мы еще не занимаемся ни
какими перерасчетами, и “все
го лишь’1 принимаем докумен
ты. Приемный день у нас один 
— остальное время занято те
кущей работой, от которой нас 
тоже никто не избавлял. Поэто
му, конечно, все переживают, 
что нам будет трудно успеть в 
срок с перерасчетами.

— А нельзя ли к этой ра
боте привлечь, скажем, бух
галтерские силы со сторо
ны: и вам усилий меньше, и 
пенсионеры не будут не
рвничать?

— О,это очень заманчивое 
предложение, но кто в случае 
ошибки при начислении пен
сии будет отвечать за то, что 
она сделана? Привлеченный 
бухгалтер? К сожалению, от

вет очевиден.
— Я слышала, что пере

расчет будет делаться авто
матически, компьютерным 
путем?

— Да, но программы пока 
нет. Ее пишут в организации, 
которая имеет государствен
ную лицензию на это. И гово
рят, что она появится где-то в 
районе 15 декабря, то есть мы 
ее получим только в 20-х чис
лах следующего месяца.

— Нервозности пенсио
нерам добавляет и то, что 
— во всяком случае так го
ворят! — станционная бух
галтерия не успевает вы
давать справки. А уточне
ние базы должно зако н 
читься 1 декабря.

— Это правда. Мы получи
ли .об этом подтверждение со 
станции. Естественно, срыва
ются и наши сроки уточнения 
базы. Но подобная ситуация 
складывается не только в Сла
вутиче, поэтому, я думаю, сро
ки будут продлены.

— То есть отставание — 
не исключительно славутич- 
ская особенность?

— Конечно, нет. У Славути
ча особеннось другая: у нас

здесь собрались люди из 
всех концов бывшего Совет
ского Союза, и некоторые 
предоставляют такие справ
ки, которые на всей террито
рии Украины — в единствен
ном числе. И в законодатель
ной базе никаких рекоменда
ций на этот счет нет. Пишем 
письма, уточняем, поднима
ем вопросы, как это обсчиты
вать, — ведь методики нет, 
порядок не определен.

— Иными словами — 
срочно требуется обновле
ние законодательной  
базы?

— Именно так.

Записала Майя РУДЕНКО

Р.Э. Мы намерены  еще не 
раз вернуться к  разговору о 
новом пенсионном законода
тельстве. Если, читатель, 
вы пожелаете принят ь уча
ст ие в эт ом  разговоре  —  

пиш ит е нам, присы лайт е  
седи вопросы, и если они не 
будут носит ь узко частный  
Характер, думается, специ
алисты отдела согласят ся  
прокоммент ироват ь их че
рез газету.
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ВЕЛИКОБРИТАНИЯ -  СЛАВУТИЧ: 
СОТРУДНИЧЕСТВО ПРОДОЛЖАЕТСЯ
С апреля 2003 года министерство торговли и промышленности Великобритании  

реализует в Славутиче Програм м у помощ и по преодолению  социальных 
последствий досрочного закрытия Чернобыльской АЭС. Задача Программы — 

поиск альтернативных возможностей создания новых рабочих мест
После закрытия Чернобыль

ской АЭС одной из самых ост
рых проблем, стоящих перед 
славутчанами, является созда
ние новых рабочих мест взамен 
навсегда исчезающих из штат
ного расписания станции. В свя
зи с этим к 2008 году необходи
мо обеспечить занятость как 
минимум 5 тысяч человек, сде
лав их потенциальную работу 
перспективной и прибыльной.

Славутич как город-спутник 
ЧАЭС на сегодняшний день име
ет все условия, чтобы стать иде
альным полигоном для отработ-' 
ки механизма преодоления мог?о- 
профильности. Однако у него не 
так много времени для использо
вания всех возможных шансов, 
чтобы не просто выжить, а успеш
но развиваться и процветать.

Работать на свое будущее 
должны, прежде всего, сами сла- 
вутчане, используя свой опыт, 
знания, развивая инициативы и 
действенно сотрудничая с между
народными организациями, кото
рые могут помочь городу в пре
одолении социальных и экономи
ческих трудностей.

На принципе активного учас
тия городской общественности 
основана Программа помощи 
Славутичу, которую с апреля ны
нешнего года реализует мини
стерство торговли и промышлен
ности Великобритании (МТП). 
Великобритания имеет значи
тельный опыт в осуществлении 
двухсторонних программ в Укра
ине и сотрудничестве с другими 
международными организация
ми. В процессе подготовки Про
граммы представители МТП оз
накомились с особенностями и 
возможными перспективами раз
вития Славутича, оценили его 
преимущества. Британские парт
неры отметили развитую соци
альную инфраструктуру, актив
ное участие городской обще
ственности, в том числе молоде-

жи, в принятии важных управлен
ческих решений, высококвали
фицированный персонал, функ
ционирование свободной эконо
мической зоны. В Славутиче со
здана необходимая организаци
онная база для успешного соци
ально-экономического развития. 
Как отметили представители 
МТП, предложенная Программа 
“принадлежит городу” и призва
на, опираясь на инициативность 
славутчан, помочь в создании 
альтернативных рабочих мест, 
способствовать развитию бизне
са, укреплению инвестиционной 
привлекательности города, обес
печению его устойчивого разви
тия и, как следствие, повышению 
уровня жизни его жителей.

Организаторами Программы 
определен ряд направлений, по ко
торым будут осуществляться со
вместные проекты. Среди них со
здание Агентства регионального 
развития в Славутиче, поддержка 
общественных, социальных и эко
номических инициатив, устойчивое 
развитие Чернобыльского центра.

Первыми проектами МТП Ве
ликобритании в Славутиче стали:

■ Создание оптоволоконной 
линии связи (проект реализуется 
Чернобыльским центром, руково
дитель — директор-координатор 
Чернобыльского центра Евгений 
Гарин).

■ Развитие потенциала сооб
щества и создание кредитного 
союза (реализуется Центром 
развития сообщества, руководи
тель — глава правления центра 
Виктор Одиница).

На прошлой неделе предста
вители Великобритании посетили 
Славутич и оценили первые ре
зультаты продвижения проектов. 

Делегацию Великобритании 
представляли Тревор Хейворд 
(МТП Великобритании), Мартин 
Лилли (представитель Р-Е 
International— компании, которая 
по поручению МТП руководит

Программой в Славутиче) и Кит 
Бернард (представитель компа
нии АЕА— Technology, руководи
тель проекта по созданию линии 
оптоволоконной связи).

Большие возможности для 
развития бизнеса в Славутиче 
откроет создание оптоволокон
ной линии связи. Наличие такой 
линии и модернизация в рамках 
проекта существующей системы 
связи позволит существенно 
улучшить скорость обмена ин
формацией, надежность дос
тавки данных и качество связи 
между Черниговом, ЧАЭС, Чер
нобылем, Учебно-аварийным 
центром НАЭК “Энергоатом" и 
Славутичем.

Сегодня Чернобыльский 
центр занимается подготовитель
ными работами. Изучен суще
ствующий в регионе рынок теле
коммуникационных услуг. На ос
нове этих исследований сотруд
ники Чернобыльского центра раз
работали стратегию использова
ния оптоволоконной связи в Сла
вутиче и обсудили ее на встрече 
с представителями Великобрита
нии 17 ноября. Реализация стра
тегии обеспечит вхождение горо
да в общую сеть оптоволоконных 
линий Украины и мира, даст воз
можность существенно расши
рить информационные потоки, 
предоставив поле деятельности 
для развития новых современных 
видов бизнеса, создаст благопри
ятные условия для подключения 
операторов мобильной связи к 
оптоволоконной линии, увеличит 
количество каналов городской те
лефонной станции.

В ходе встречи представите
лей МТП Великобритании с ру
ководством Чернобыльского 
центра были рассмотрены воп
росы дальнейшего продвижения 
проекта и продолжения сотруд
ничества.

Результаты работы по соци
альным проектам славутчане, на-

верняка, уже реально ощутили. 
Многие смогли воспользоваться 
“горячей линией” (т. 2-97-57) или 
специально установленными 
ящиками общественных инициа
тив, чтобы поднять важные для 
города вопросы и предложить 
пути их решения. Продолжается 
конкурс женских бизнес-инициа
тив, результаты которого будут из
вестны в декабре. Развитие жен
ских инициатив в Славутиче за
интересовало представителей 
МТП Великобритании, и, возмож
но, один из дальнейших совмест
ных проектов будет посвящен 
именно этой теме.

Одним из несомненных успе
хов продвижения Программы яв
ляется создание в Славутиче кре
дитного союза. Он даст возмож
ность жителям города получать 
кредиты для развития собствен
ного бизнеса, обучения, приобре
тения необходимых товаров.

В рамках социальных проек
тов специалистами Агентства по 
развитию бизнеса (АРБ) разра
ботана и представлена на встре
че с британскими партнерами 
модель улучшения системы со
циальных услуг в городе. В на
стоящее время разрабатывает
ся комплекс организационных 
мероприятий по внедрению этой 
модели в Славутиче. В скором 
будущем славутчане смогут 
пользоваться специальным 
справочником, предоставляю
щим информацию о существую
щей в городе системе услуг.

Программа помощи Великоб
ритании — не единственный меж
дународный проект, который ре
ализуется в Славутиче. Междуна
родное сотрудничество для наше
го города стало традиционным и, 
как правило, успешным. Только 
от нас сегодня зависит, сможем 
ли мы максимально использовать 
предоставленные возможности.

Светлана ЛИНКЕВИЧ
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ВНИМАНИЕ! ВНИМАНИЕ!
Шесть лет подряд ТВ Славутича организовывает ДЕНЬ ДЕТ

СКОГО ЭФИРА В этом году он будет проводиться 13 декабря. 
Для тех, кто еще не знает, что такое день детского эфира, рас
сказываем:

Это тот самый день в году, когда на нашем канале вы 
смотрите только музыкальные, развлекательные и позна
вательные программы для молодежи, самые популярные 
фильмы и мультфильмы, которые сами выбираете, также 
“БЛЕФ” и "РАЗДАЧУ СЛОНОВ” в прямом эфире. И все это 
мы делаем, чтобы вам, молодежь, вам, взрослые, и вам, 
дети, было хоть немного веселее в этот декабрьский денек!

НО ЭТОТ ДЕНЬ ДЕТСКОГО ЭФИРА БУДЕТ НЕСКОЛЬ
КО НЕОБЫЧНЫМ! ТОЧНЕЕ, ИХ БУДЕТ ДВА!

13 декабря мы проводим день детского эфира для детей 
с 8 до 15 лет, а 25 января, в Татьянин день, или же День 
студента, у нас будет ДЕНЬ МОЛОДЕЖНОГО ЭФИРА, для 
тех, кому за 15:)

В следующем номере мы опубликуем анкету, заполнив 
которую вы сможете стать участником розыгрыша ценных 
призов в день детского эфира.

Приглашаем к участию и спонсоров, будьте уверены, что 
о вашей продукции именно в этот день — конечно же, толь
ко благодаря нам — узнают многие! За информацией для 
спонсоров обращайтесь по тел. 2-36-21.

13 декабря — ДЕНЬ ДЕТСКОГО ЭФИРА на канале ТРК 
“Славутич”.

Оргкомитет

ШАНОВНІ СЛАВУТЧАНИ!
З 10 листопада по 15 грудня 2003 року в нашому місті з 

метою захисту прав та законних інтересів неповнолітніх про
ходить операція “Родина".

Щаслива дитина тоді, коли вона росте у добрі, виховуєть
ся у теплій, затишній, зігрітій любов’ю батьків сім’ї. За умови 
спільних зусиль рідних, школи, відділів, служб, які займаються 
проблемами дитинства, організацією навчання, виховання, 
дозвілля, в юної особистості гармонійно розкриваються всі 
найкращі людські якості.

Але не всі батьки це розуміють... Є ряд прикладів, коли 
дитина залишається сам-на-сам зі своїми проблемами, шука
ючи порятунку на вулиці, в компанії таких же необігрітих дітей. 
Це спонукає її до скоєння нею негативних вчинків (наркоманії, 
пияцтва, токсикоманії, крадіжок, жебракування тощо).

Операція націлена на виявлення дитячої бездоглядності і 
сприяння роботі з батьками, відпрацювання більш жорстких мір 
до них.

Звертаємося до всіх дорослих: в наших силах створи
ти в місті дружнє середовище для славутицьких дітей!

Контактні телефони: 2-50-06, 2-20-03, 3-01-80, 2-01-80.
По них ви маєте можливість передати всі зафіксовані ви

падки порушення прав дитини.
В.ДУДИНСЬКА, 

начальник служби у справах неповнолітніх

ДЕРЖАВНА ПОДАТКОВА СЛУЖБА 
В МЕРЕЖІ ІНТЕРНЕТ
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•  ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

МЕДИЦИНСКОЕ
Пожалуй, самой острой те

мой, вызывающей сильную 
озабоченность славутчан, 
было и остается медицинское 
обслуживание. Нет, люди пре
красно понимают всю слож
ность ситуации, в которой ока
залась МСЧ-5: проблемы, как 
говорится, налицо. Все те же, 
болезненные, острые, что и 
везде, в Славутиче они приоб
ретают наиболее серьезную 
форму еще и потому, 
что жители города, сла
ва Богу, просто не при
выкли к тому, что в их 
городе к ним могут от
нестись как-то не так, 
без должного что ли 
внимания.

Особенно яро об
суждается вопрос меди
цинского страхования. В 
редакционной почте до
статочно писем, как ано
нимных, таки подписан
ных авторами, содержа
щих размышления на 
эту тему. Большинство 
из них — отзывы на 
наши публикации статистичес
ких данных на эту тему.

Поэтому несколько дней 
подряд редакционная группа 
“Теледня-Славутича" работала 
на городских улицах, в элект
ричках, на вокзале, поставив за 
цель выяснить, что же все-таки

Нет, это не было невнимание, но 
и внимания — не было. Лечение 
— как всем, как старушкам, что 
лежали с таким же кризом. К 
ним, кстати, в этот раз относи
лись куда внимательнее, и это 
отлично, но ведь страховка-то 
должна давать право на хоро
шее лечение, а не формальное.

Илона Иванченко, дежур
ная ДДТ:

— Я — за страховую меди

цину. Пока здоров — не дума
ешь о том, что тебе может по
надобиться лечение. А когда 
столкнешься — сразу почув
ствуешь, сколько это стоит и 
как тяжело эти средства найти. 
А будет страховка — будет и 
надежда. И на лечение, и на 

выздоровление.
Яна Шевченко, 

ЧАЭС:
— Мне недавно при

шлось столкнуться с не
обходимостью подле
читься, и я убедилась: 
добиться, чтобы твое за
болевание признали 
страховым случаем, не
вероятно трудно. Опре
деляется это достаточно 
произвольно, застрахо
ванный практически не 
может проверить объек-

думают славутчане о медицин
ском страховании. Опрошено 
было 52 человека. Результаты 
потрясли: мнения разделились 
ровно пополам — 26 “за” и 26 
“против”. Впрочем, был у опро
са и свой секрет: 26 респонден
тов застрахованы,
26 — нет.

Все застрахо
ванные сообщили, 
что за такие деньги 
обслуживание мог
ло бы быть и получ
ше. Все незастрахо
ванные дружно по
завидовали пред
ставителям первой 
группы.

Михцил Малых, 
инструктор УТЦ 
(ЧАЭС):

— Недавно ле
жал в больнице с 
давлением. Случай классичес
кий, попадает под определение 
страхового случая — гиперто
нический криз. Я вам честно 
скажу: отписываться они, ме
дики, научились отлично. По
добная ситуация со мной была 
полтора года назад, и относил
ся персонал гораздо лучше.

тивность заключения. 
Связываться с Киевом? 
Хлопотно и не всегда 
возможно. В общем, все, 
что признается страхо
вым случаем, можно, 

без особых усилий и затрат про
лечить и так. Питание? Обслужи
вание? Да практически никакой 
разницы — ну добавят на обед 
стакан йогурта или апельсин. Так 
ли уж эта “добавка” важна, чтобы 
затевать страхование?

Галина Смиловская, дежур
ный горисполкома:

— Такое страхование, как на 
ЧАЭС, я думаю, дело хорошее. 
Обслуживание, лекарства, пи
тание — все хорошее, каче
ственное, резко отличается. У 
меня недавно муж в больнице 
лежал — я могу сравнивать. То, 

что сделали для работни
ков станции, просто пре
красно, но разделение, ко
торое сегодня налицо в 
больнице, — ужасает. Уж 
если в нашем городе есть 
страховая медицина для 
отдельных категорий насе
ления, то надо застрахо
ванных больных и обыч
ных “развести” в разные 
помещения, чтобы не оби
жать тех, у кого страховки 
нет, откровенным и оче
видным социальным нера
венством.

Опрос провели 
Майя РУДЕНКО 

и Вадим 14ВКИН

стрЯ сованиЁ^за^ ^ против^
ПИСЬМА ЧИТАТЕЛЕЙ
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ПИСЬМО ПЕРВОЕ ПИСЬМО ВТОРОЕ
В газете “Теледень-Славутич” который уже раз приво

дятся результаты реализации медстрахования персонала 
ГСП ЧАЭС, и всякий раз мы, этот самый персонал, мягко 
говоря, удивляемся приведенным цифрам, полученным при 
анкетировании, потому что довольных обслуживанием 
СМСЧ №5 в нашем окружении не наблюдается.

Мы все время гадали, как же проводится анкетирова
ние и почему мы, побывавшие в СМСЧ №5 не один раз, не 
попали в число отвечающих на вопросы администрации. 
Частичное прояснение этого вопроса произошло, когда мне 
дали анкету после короткого и несложного лечения, не спо
собного вызвать каких-либо сомнений, и, на этот раз, хоро
шего отношения врача. Анкету врач попросил заполнить 
сразу же в кабинете, поэтому от неожиданности и недоста
точности времени ответы не могли быть полными и проду
манными. Когда я через несколько минут решила попро
сить бланк анкеты для неспешного заполнения, то врач уже 
ушел, а в регистратуре для застрахованных мне сказали, 
что они ничего не знают про анкеты. Поэтому попытаюсь 
изложить здесь то, что не успела в кабинете.

Во-первых, чтобы лечиться по страховке, надо до
казать, что случай страховой, на что требуются нервные 
затраты. Один и тот же случай может быть страховым и 
нестраховым, в зависимости от индивидуальности и на
строения врача.

Во-вторых, в регистратуру, обслуживающую застрахо
ванных (тел. 2-97-61), очень трудно дозвониться, утром 
обычно “занято” , а днем длинные гудки.

Не ко всем врачам, у которых прием по записи или 
талонам, можно записаться по телефону, и надо приходить 
утром, что невозможно, если работаешь на ЧАЭС.

О времени работы узких специалистов часто можно 
узнать только после обеда перед днем приема.

Много времени приходится проводить в очередях к 
врачам, особенно к терапевтам. Так, в июле, находясь на 
больничном и предварительно записавшись на прием к те
рапевту, после часа ожидания я, как и за мной стоящие, 
не была принята нашим врачом, на нас не хватило време
ни, прием закончился, и мы должны были идти к другому 
врачу, который принял нас только после всех “своих” .

В сентябре после работы с 18 до 19 часов с повы
шенной температурой я тоже не попала на прием, потому 
что врач объявила: примет только тех, кто записан предва
рительно в журнале в регистратуре. В регистратуре сказа
ли, что наверняка можно записаться только в пятницу на 
следующую неделю, но, хотя мне “повезло” и я записалась 
на вечер следующего дня, лекарства пришлось покупать 
не по страховке бесплатно, а за деньги, чтобы не усугуб
лять течения болезни.

Поэтому о своевременности лечения застрахованных 
говорить не приходится. И о качестве тоже. Врачи нередко 
некомпетентны в вопросах диагностики и лечения. Конечно, и 
специалист не может знать всего, но некоторые врачи и стрем
ления к познанию не проявляют: не обещают заглянуть в мед- 
литературу или другие источники, игнорируют результаты ана
лизов и лечения своих пациентов, если они получены не в 
СМСЧ №5. А ведь многие анализы в Славутиче не делаются, 
а направления в Чернигов и Киев не добьешься.

С болезнями глаз мы давно ездим в Чернигов или Киев, 
т.к. квалификации окулиста не хватает ни на что, кроме от
сеивания работников ЧАЭС на медосмотре. У моей взрос
лой дочки врач не обнаружил никакого заболевания при 
обращении к нему с покраснением и резью в глазах, но че
рез день, в субботу, они так воспалились, что пришлось 
ехать в Киев и долго лечиться.

Стоматологическую помощь после нескольких не
удачных попыток лечения и протезирования в СМСЧ №5 
я, как и многие, получаю в Чернигове. Врач Матвиенко 
при лечении зуба одной из наших сотрудниц умудрился 
оставить под пломбой 4 иголки (это показал рентген), в 
результате чего зуб вскоре пришлось удалить.

Лазер и некоторые другие физиопроцедуры нельзя по
лучить амбулаторно, так как время их работы до 16.00. Мало 
того, и будучи на больничном, я лазер не получила, т.к. много 
желающих и т.к. единственного специалиста в этой облас
ти отправили в неоплачиваемый отпуск. А о назначении 
массажа, тем более водного, мы не можем даже мечтать.

В СМСЧ №5 совсем нет некоторых специалистов, на
пример урологов.

Дважды хотела пролечиться в дневном стационаре, 
но в июле не было места, а в холодные дни сентября, ког
да в больнице не было отопления, врач посылала в обыч
ный стационар.

О питании в стационаре. В феврале оно было ну 
очень скудным. Может, страховка еще не действовала? Но 
почему ее действие закончилось в декабре 2002 года, а 
возобновилось весной 2003-го? Страховая фирма не из
менилась. Или ЧАЭС за первые месяцы совсем не плати
ла за страхование? А  если позже платила, то и работни
кам надо компенсировать затраченные на лечение сред
ства, ведь человек не может планировать болезнь на оп
ределенные месяцы.

И, наконец, по результатам анкетирования, опубли
кованным в “Теледне-Славутиче” 16.10.03, недовольны
ми заф иксированы только те опрошенные, которым был 
установлен диагноз, являющийся противопоказанием для 
работы в зоне ионизирующего излучения. Вот это и явля
ется причиной, что большинство довольны. Потому что, 
когда я предложила нашим сотрудникам описать конкрет
ные факты об обслуживании застрахованных и подписать
ся, они замялись, выразив боязнь, что их потом “зару
бят” на медосмотре. Поэтому молчат, а обследоваться и 
лечиться ездят к заслуженному врачу Украины Шульге 
Л И., когда-то не понравившейся администрации СМСЧ 
№5, вынужденной уволиться и уехать работать в Черни
гов. Поэтому и я не подписываюсь.

Я — постоянный читатель общегородской газеты “Теледень- 
Славутич”, а также бывшая работница ЧАЭС, ныне пенсионерка, 
но в таком возрасте, что еще можно работать и процветать. Но 
процветать после 15 лет работы на ЧАЭС не получается. В 45 — 
50 лет наши славутчане имеют целый букет заболеваний.

И вот, прочитав в газете от 6 ноября 2003 года интервью с на
чальником СМСЧ-5 Шиленко В.К. “Состояние системы охраны здо
ровья — наиважнейшая социальная проблема города”, решила впер
вые в жизни высказать свое мнение о медицинском обслуживании в 
городе через газету. В этом интервью Шиленко В.Н. не затронул на
болевших вопросов жителей города, а, как всегда, мы читаем отпис
ки. В этих отписках: не тому ведомству подчиняемся, плохое финан
сирование, нет средств для капитального ремонта и т.д. и т.п.

Да не главное в медицинском обслуживании все это! Больному 
человеку все равно, какому ведомству подчиняется МСЧ. Он ждет 
помощи, понимания, да, в конце концов, доброго слова. А что в на
шей МСЧ мы получаем? Безразличие, длинные очереди под каби
нетами, больной человек сидит скрючившись, дожидаясь 1 — 1,5 
часа. А потом, если этот пенсионер или работник городского учреж
дения, не дождавшись приема, встает и уходит в аптеку за лекар
ствами и начинает заниматься самолечением, отсюда запущенные 
формы заболевания. Вы скажете: “Не хватает врачей”. А почему не 
хватает? Да потому, что администрация МСЧ вынуждает уходить с 
работы грамотных специалистов. Эти грамотные специалисты про
живают в городе Славутиче. Это бывшие работники МСЧ-5 Шульга 
Л.Н., Квитка В.И., Крачковский В.П., Бакумова Е.Д. и др. А тем, что 
задержались, нужно либо дорабатывать стаж, либо негде деться.

Многие медики не очень-то считаются с больными. Приведу 
пример. Прием врача-терапевта — с 8.00 до 12.00. Под кабине
том в 8.00 собираются больные, а врача до 8.30 — 9.00 на рабо
чем месте нет. Сидит медсестра и “отбивается” от наших вопро
сов, а врач в это время либо еще досыпает, либо решает в поли
клинике свои личные дела. Прием начинается позже на 30 — 60 
минут, но заканчивается вовремя — в 12.00. А людей много, врач 
нервничает — отсюда и обслуживание.

Нет, не все врачи так относятся к больным — есть очень вни
мательные, грамотные. Хочется выразить благодарность врачам- 
терапевтам Дубовик Е А. и Шинкаренко Н.Л., они понимающие, 
безотказные, но не в силах оказать всем помощь, да, к сожале
нию, еще эта привязка к участку. Больной не может попасть к тому 
врачу, кому доверяет.

Трудно попасть к терапевту, а к врачам другого профиля даже 
не старайтесь. Все эти врачи заняты медосмотрами работников 
ЧАЭС. Я тоже работала на станции и хочу еще пару слов сказать 
об этих медосмотрах. Это не медосмотры, а “скачки” из кабинета 
в кабинет. Ничего эти медосмотры не дают, потому что мы на ме
досмотрах не жалуемся, а если предъявим жалобу, то помощи не 
жди. А запугивание тем, что ваше заболевание не дает права в 
дальнейшем продолжать работу на ЧАЭС, прозвучит сразу — и в 
карточке появятся записи о всевозможных обследованиях, вплоть 
до обследования в Киеве или Чернигове. Разве мы не знаем, что 
такое отделение профилактики, разве не слышали ни разу о том, 
что, идя на медосмотр, надо с собой брать энную сумму денег, 
разве вы не слышали, что медосмотр у врача-окулиста стоит 50 
гривен, а у некоторых специалистов и подороже, если есть диаг
ноз? Все мы знаем, все слышали — и кладем в карточку денежки, 
и так проходим медосмотр. Жаловаться не будем, потому что надо 
держаться за свое рабочее место, да и дача взятки тоже наказуе
ма. А отсюда опять букет запущенных заболеваний.

А где же профилактика неработающих пенсионеров, жителей го
рода? Во многих городах, даже маленьких, не получишь карточку в 
регистратуре и не дадут талон ни к одному врачу, если не пройдешь 
флюорографию и смотровой кабинет гинеколога, если в течение од
ного года ты это обследование не прошел. А у нас смотровой кабинет 
гинеколога тоже в отделении профилактики и работает только по зап
ланированным медосмотрам, а просто пройти осмотр негде, надо за
писываться на прием к участковому гинекологу. К сожалению, нас не 
научили делать профилактику заболеваний, или, может, эта действи
тельность отбивает охоту лишний раз обращаться в поликлинику.

А завполиклиникой Мартынова О.А. и завотделением профи
лактики Килиш В.Б. даже об этом не слышали и не знают, да и 
Виктору Николаевичу Шиленко об этом не рассказывали.

Еще хочется сказать пару слов о программе коллективного доб
ровольного страхования. Да, действительно, это страхование "не
множко" поддержит МСЧ, ведь сейчас МСЧ-5 только и работает на 
работников ЧАЭС. Сидим в очереди — я, бывший работник ЧАЭС с 
15-летним стажем, ликвидатор, и молодой человек, работающий в 
настоящее время на ЧАЭС, лет 25-ти. После приема врача он выхо
дит с кипой бесплатных рецептов на дорогостоящее лекарство, а я 
получаю после приема у врача рекомендации по лечению, записан
ные на клочке бумаги, так как со времени введения так называемой 
страховки по бесплатным рецептам ликвидаторам ничего нет.

А лечение в стационаре? Это распределение людей на белых 
и черных — и в назначении лечения, и в питании. Об этом просто 
не хочется говорить. Если хочешь унижения — иди лечись в ста
ционар. Предлагаю, как это делается в других городах, организо
вать страховой фонд для незастрахованных людей: брать еже
месячные взносы в пределах 6 — 7 гривен и, в случае необходи
мости лечения в стационаре, лечить и кормить бесплатно.

Об этих “бедах” в нашей МСЧ знает не только администрация 
МСЧ, но и администрация города, но никаких мер никто не прини
мает, а страдает простой народ. И выходит, что так называемые 
медосмотры проходят в Славутиче по “составленным расценкам”, 
а лечиться едут в Чернигов или Киев, опять же за деньги, потому 
что мы — жители другого населенного пункта.

Я думаю, что мое письмо вряд ли опубликуют в газете, а очень 
бы хотелось этого, а еще больше хочется, чтобы люди не боя
лись высказать свое мнение о деятельности МСЧ-5 на страницах 
нашей газеты, а издатели газеты опубликовали бы эти мнения и 
предложения даже без подписи, а с пометкой: житель города 
Славутича или работник ЧАЭС. Тогда бы вырисовывалась четкая 
картина. А высказывать свое мнение с указанием своих данных 
по известным причинам люди побоятся.

С уважением, бывшая работница ЧАЭС, 
жительница города Славутича 

10.11.2003г.
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ВАТ ЕК "ЧЕРНІГІВОБЛЕНЕРГО" ПОВІДОМЛЯЄ

ТАРИФИ НА 
ЕЛЕКТРОЕНЕРГІЮ 

НА ЛИСТОПАД 2003 Р.
Згідно з “Умовами та Правилами 

здійснення підприємницької діяльності 
з постачання електроенергії за регуль
ованим тарифом”, постановами НКРЕ

№ 47 від 22.01.2001 р., № 686 від 
25.06.2002 р., на грудень 2003 р. по ВАТ 
ЕК “Чернігівобленерго” вводяться в дію 
такі роздрібні тарифи (коп./кВтг):

Групи споживачів 1 клас
35 кВ і вище

2 клас 
до 35 кВ

1. Промислові та прирівняні 
до них споживачі з 
приєднаною потужністю 750 
кВА і більше

16,32 23,67

2. Промислові та прирівняні 
до них споживачі з 
приєднаною потужністю до 
750 кВА

16,32 23,67

3. Електрифікований 
міський транспорт 16,32 23.67

4. Електрифікований 
залізничний транспорт 16.32 23,67

5. Непромислові споживачі 16.32 23,67
6. Сільськогосподарські 

споживач і-виробники 16,32 23,67

Примітки:
1. Відповідно до постанови НКРЕ 

№40 від 11.01.2002 р , з 1 лютого 2002 
р. електроенергія на потреби опален
ня та гарячого водопостачання спожи
вачам (крім населення, установ вико
нання покарань, лікувально-трудових 
профілакторіїв та слідчих ізоляторів, 
релігійних установ, електротермічних 
установок саун (лазень) на підприєм
ствах (в організаціях), які здійснюють 
фізкультурно-оздоровчу та спортивну 
діяльність, займаються медичною 
практикою (якщо здійснення цих видів 
діяльності підтверджене відповідними 
ліцензіями), незалежно від потужності 
електронагрі-вальних приладів відпус
кається за двозонними тарифами, ди
ференційованими за періодами часу.

Ставка тарифу розраховується 
множенням встановлених тарифів для 
споживачів на тарифний коефіцієнт: 
нічний період — 0,4, денний період —
1,8.

2. У разі відсутності окремого дво
зонного обліку (наявність загального 
обліку обов’язкова) обсяги електрое
нергії на потреби опалення та гарячо
го водопостачання розраховуються на 
підставі додатку до договору “Порядок 
та режим роботи електронагрівальних 
установок ’’ та (або) акта, який визна
чає частку споживання енергії на опа
лення та гаряче водопостачання від 
сумарного споживання, і оплачується 
за денною ставкою тарифу.

3. Вказані вище тарифи не врахо
вують податок на додану вартість 20%.

Роздрібні тарифи розраховані на підставі таких даних:

Прогнозована середня 
закупівельна ціна на 
розрахунковий період 
(без ПДВ), грн./МВтг

133,15

Постанови НКРЕ № 47 від 
22.01.2001 р„ № 1185 від 
17.11.2003 р., факсограма 
Мінпаливенерго № 32-01/ 
6-2411 від 17.11.2003 р.

Коефіцієнти 
нормативних 
технологічних витрат
1 клас
2 клас

6.17%
13,24%

Постанова НКРЕ № 990 від 
09.09.2002 р.

Тарифи на передачу
електроенергії,
грн./МВтг
1 клас
2 клас

17,36
69,20

Постанова НКРЕ 
№ 335 від 18.04.2003р.

Тариф на постачання 
електроенергії (для всіх 
споживачів, крім 
населення), грн./МВтг

3,97 Постанова НКРЕ 
№ 335 від 18.04.2003р.

З 16 ПО 25 ЛИСТОПАДА 
В РАМКАХ ПРОЕКТУ USAID 
"МІСЦЕВИЙ ЕКОНОМІЧНИЙ 

РОЗВИТОК" ПРОХОДИТЬ 
НАВЧАЛЬНИЙ ТУР ПО УКРАЇНІ

Його учасники — представники 
адміністрацій, ділових кіл та ЗМІ міст 
Харківської області — 22 листопада 
завітали до Славутича і взяли участь 
у роботі семінару "Перспективні стра
тегії міського соціально-економічно
го розвитку”.

З організаційно-економічним ме
ханізмом розвитку міста в умовах 
формування ринкових відносин слу
хачів познайомив заступник міського 
голови Олександр Линкевич. Учасни
ки семінару відвідали Міжнародний 
центр розвитку бізнесу “Славутич-ХХІ 
століття”. Його директор Лариса 
Нікітенко розповіла про внесок Аген
тства в підтримку та розвиток бізнес- 
середовища Славутича.

Зацікавив відвідувачів і досвід ро
боти бізнес-інкубатора. Нині він пере
буває на новому етапі свого розвитку, 
як зазначила директор Вікторія Анань
ева. Це ефективно діюча структура 
підтримки початкового бізнесу. Ще

один цікавий досвід роботи не зали
шився поза увагою гостей — робота 
"Гарячої лінії”’для підприємців та ство
рення для них бізнес-бібліотеки. Цю 
ділянку роботи представила оператор 
“Гарячої лінії” , член міської громадсь
кої організації “Лабораторія малого 
бізнесу” Вікторія Злобіна.

Одним із можливих шляхів 
відродження цивілізованих фінансо
вих відносин є створення в Славу
тичі кредитної спілки "Партнер”, яка 
розпочне свою діяльність з грудня 
нинішнього року. Про це розповіла 
координатор проекту Віра Лаптева.

Екскурсія по місту доповнила ба
гату інформацію, представлену сла- 
вутчанами. Учасники семінару наоч
но впевнилися, що вдалося реалізу
вати на практиці маленькому містеч
ку в плані стратегії соціально-еконо
мічного розвитку.

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча Центром інформації

НОВОСТИ СПОРТА
У  славутичских гимнасток — новые победы

1 5 — 16 ноября в Киеве в третий раз состоялся турнир “Юные грации- 
2003”. Славутичские гимнастки традиционно принимают в нем участие и 
всегда возвращаются с победой. Не остались без наград наши девочки и в 
нынешнем году. Среди самых юных успешно дебютировала Ирина Наза
ренко (1998 г. р.). Правда, призовое место девчушка пока не завоевала Аня 
Сыч (1996 г. р.) заняла третье место в упражнении с мячом. Остальные 
гимнастки привезли по 2 — 3 призовых места. Два третьих и одно второе — 
у Ирины Березняцкой (1995 г. р.), одно первое и одно второе место — у 
Людмилы Катиной (1994 г. р.), два третьих и два вторых места — у Нади 
Пастушиной (1992 г. р ). Среди гимнасток, выступавших по программе кан
дидатов в мастера спорта, в упорной конкурентной борьбе победила Саша 
Климантова. Ксения Шевченко оказалась абсолютным лидером среди гим
насток 1993 г. р. Она забрала все четыре призовых первых места — в мно
гоборье, в упражнении без предметов, в упражнениях с мячом и обручем. 
Четыре золотых медали завоевала и Женя Климантова (1994 г. р.). У нее 
четыре первых места: в многоборье, в упражнении без предметов, в упраж
нениях с мячом и булавами Тренируют славутичских гимнасток Наталия 
Собакарь и Лариса Климантова.

* * *

С 20 по 23 ноября в Краматорске проходили чемпионат и первенство ЦС 
ФСО “Украина" по тяжелой атлетике, в которых участвовало девять воспи
танников ДЮСШ ППО “ЧАЭС”, из них победителями и призерами стали:

- в чемпионате:
1 место — Геннадий Зубец;
3 место — Алексей Башилов;
- в первенстве:
2 место — Андрей Носенко;
2 место — Кирилл Кобылинский.
Причем Кирилл Кобылинский установил рекорд Славутича среди юношей, 

а Андрей Носенко и Геннадий Зубец улучшили свои личные результаты.

* * #

С 21 по 23 ноября трое воспитанников ДЮСШ ППО “ЧАЭС” участвовалив 
первенстве Киевской области по боксу среди юношей 1985— 1987 годов 
рождения. Победителями стали Сергей Ромодан и Артем Содоль, серебря
ным призером — Александр Скороход .

* * *

С 19 по 22 ноября в Кременчуге прошло первенство ЦС ФСО “Украина” 
среди юношей и девушек 1985— 1990 годов рождения по дзюдо. Призером 
стал Григорий Масановец — 3 место.

Осінній дощ усе мрячить... Багато 
днів поспіль він змиває останні яск
раві фарби з дерев, неба, землі. І ось 
уже все навкруги заповнює один колір
— сірий. Сірі калюжі, сірі будинки, сіре 
небо. І на душі якось сіро й безрадісно.

Ми живемо в маленькому містеч
ку. І життя навколо звично розмірене. 
Люди працюють, вечорами дивляться 
телевізор, ходять до магазинів, вико
нують з дітьми домашні завдання, — 
одним словом, живуть.

Слухаючи нарікання знайомих на 
малу зарплатню, на проблеми в ро
боті, на дітей, що зовсім не хочуть учи
тися, чи просто на поганий настрій, ми 
думаємо, що, мабуть, інакше бути не 
може під цим сірим небом. Так, життя
— не свято. У ньому все-таки багато 
буднів з вічними проблемами і вічни
ми турботами.

А може, свято завжди поруч? Вар
то тільки поглянути на горобину, що 
зберегла серед сірих буднів свято ко
льору; чи просто зазирнути собі в 
душу. Так, свято народжується в душі, 
але для нього потрібен відповідний

настрій. А як же такий настрій створи
ти? Романтичний вечір зі свічками, з 
ніжно-хвилюючим перебором гітари, з 
музикою, з поезією — це, мабуть, те, що 
нам і треба.

Нещодавно в ліцеї розпочала робо
ту літературна вітальня, яка привітно 
відчинила свої двері тим, хто закоха
ний у музику, поетичне слово. Запро
шувались до вітальні усі бажаючі, але 
була і одна умова: кожен повинен вис
ловити своє ставлення до панни Осені 
чи то віршами, чи то піснями, чи то 
власними роздумами про цю загадко
ву пору, оскільки темою для розмов 
цього вечора була саме Осінь. У неви
мушеній і затишній обстановці ліцеїсти 
та викладачі читали улюблені поезії 
О.Пушкіна, Л.Костенко, С.Єсеніна, 
В.Сосюри та інших видатних майстрів 
слова, співали пісень під гітару, смаку
вали запашними тістечками і чаєм. 
Приємно зазначити, що серед викла
дачів ліцею є і свої поетичні таланти. 
Дуже сподобались присутнім власні 
поезії Ірини Микитенко, вчителя хімії, 
які пропонуємо вашій увазі.

Вера святая
Ветер, словно простужен,
И плачет дождями осень.
Как хочется верить, что очень 
Кому-то ты все-таки нужен.

Что чьи-то глаза печальные 
С надеждой глядят на дорогу,
А сердце таит тревогу 
И помнит горечь прощания.

Как хочется знать, что где-то 
Есть дом, где всегда тебе рады,
И больше нету награды,
Чем вера святая эта.

Осінь
Килими стеле осінь золотисто-духмяні, 
Зеленіє самотньо верба.
І лягають на землю вранішні тумани, 
Як на серце розлука-журба.
Все минає, на жаль, і короткеє літо 
Журавлі понесли на крилі.
Знов до школи йдуть з портфелями діти, 
Підросли непомітно малі.
Все минає, на жаль, сіє дощ, мов крізь сито, 
Поливаючи голі поля.

Ще недавно на них колосилося жито, 
А тепер лиш чорніє земля.
Все минає, на жаль, вітру свіжого струмінь 
Проспіває колись і мені благовіст.
І життя мого надто натягнуті струни 
Обірве, як осінній той лист.

Бабье лето
Лист, задумчиво кружа, слетел с березы, 
Чтоб упасть в объятия земли.
Небо льет печально чьи-то слезы, 
Может, чьи-то, может быть, мои.
И кричит тоскливо птица где-то,
Пруд в оцепенении стоит.
Тонкой паутинкой кружит бабье лето, 
Вьет из женских судеб кружева свой.

Організатори свята, а це Людми
ла Бондаренко та Оксана Мєщані- 
нова — вчителі-словесники ліцею, 
сподіваються, що такі зустрічі дару
ватимуть святковий настрій і згодом 
стануть потребою душі як ліцеї отів, 
так і викладачів. Адже душі т а : по
трібне свято!

О. МЄЩАНІНОВА

ОСІННЄ СВЯТО ДУШІ

ПАРА СЛОВ 
О ГАСТРОНО

МИЧЕСКИХ 
ПРИСТРАСТИЯХ

В числе лауреатов “ЗОСи-2003” 
была и команда, представлявшая 
криворожскую подростковую газе
ту “Погляд". Ее конкурсная газета, 
почему-то заявленная фестиваль
ным приложением, имела совер
шенно бессмысленное гастроно
мическое название “Смажена 
курка” и ничем сверхжареным не 
отличалась. Наверное, жюри не 
обратило бы на нее своего внима
ния, если бы не совершенно заме
чательное выполнение задания: 
криворожцам было предложено 
написать СКАЗКУ на тему Черно
быльской АЭС. Одиннадцатилет
няя Ксения Красилич предложила 
та-а-кую версию возникновения 
Славутича, что члены жюри про
сто не могли ее не отметить. Так 
“орган байцофф общепитательс- 
кава фронта” вырвался на призо
вое второе место. Сегодня ваше
му вниманию — та самая сказка.

“Колись у давнину існувало гар
не місто з лісами та полями, річка
ми та озерами, яке звалося Чорно
биль. Там жило багато людей, і тому 
купці часто навідувались сюди. А ви 
знаєте, що люди не всі добрі, а трап
ляються і лихі. І якось і до Чорноби
ля завітав такий лихий купець, яко
го звали ЧАЕС. Коли він побачив 
стільки щасливих і веселих облич, 
йому відразу це не сподобалось, і 
ЧАЕС захотів зробити їм щось пога
не. Він пам’ятав, як у дитинстві мати 
чаклувала, і пригадав один рецепт 
зілля. Купець винайняв квартиру на 
день і почав чаклувати, але зробив 
щось не те, і це зілля стало ще не
безпечнішим. А що ж це був за 
відвар? Це був вірус, від якого всі 
люди гинули. Виливши зілля на го
ловному майдані, він утік з міста. 
Після цього люди стали хворіти і 
вмирати. Побачив це лихо Білий Ян
гол і спустився на землю. Засипав 
те місце, де було вилито зілля, свя
тою землею. І вірусу майже не ста
ло. Але вірусні інфекції ще зоста
лись. І тому янгол зібрав раду, на якій 
вирішили збудувати нове місто для 
мешканців Чорнобиля. Десять ян
голів будували це місто, і тому було 
створено десять кварталів, які 
відрізнялися один від одного.

Оскільки місто будували янголи, 
то й на гербі зобразили янгола. Але 
божі вісники не стали давати ім’я 
місту, а надали таку можливість лю
дям, які поселилися там. І ті назва
ли його Славутичем, на честь деся
тьох засновників, яких славили люди 
за їхню добру справу.

І янголи видали такий указ: “Якщо 
за три роки в цьому місті не пройде 
якийсь захід, на якому буде багато 
веселих дитячих облич, ми зруйнує
мо ваше місто”.

Довго думали люди. Аж два роки, 
та нічого не спадало на думку. А час 
вже підпирав. Якось маленька 
дівчинка на ім’я Зося, якій дуже по
добалося вигадувати різні казки, зап
ропонувала створити фестиваль та
лановитих дітей.

Всі спочатку запротестували. 
Але коли подумали, то виявилося, 
що це непогана пропозиція. І ось 
створили фестиваль, який назва
ли на честь дівчинки Зосі “Золота 
осінь Славутича”. ^

І з тих пір кожного року, золрвї 
осені, славутчани зустрічають тала
новитих дітей з усіх усюд і радіють 
їхнім здобуткам. І допоки будуть тут 
щасливі обличчя дітей, доти янголи 
будуть любити і славити це місто.

Ксенія Красіліч, 11 років.” 
Подготовила Майя РУДЕНКО

—V.,
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•  СРОЧНО строительной орга
низации требуются: прорабы об
щестроительных работ, плиточ
ники, каменщики, маляры, гипсо- 
картонщики, отделочники, мон
тажники, электрики, газоэлектрос- 
варщики, плотники, бетонщики, 
столяры, слесари-сантехники, 
сантехники, электросварщики и 
др. Оплата труда сдельная. Тел. 
в Чернигове (0462)10-16-63, 
(0462)10-16-59.

53. Ищу работу
•  Домохозяйки или по уходу за пре
старелым или больным человеком. 
Порядочность гарантирую. Мне 50 
лет. Тел. 3-55-67.
60. Разное
—
•  Приглашает салон-студия 
“Gabriel”.

- парикмахерские услуги
- маникюр, педикюр
- все виды массажа 
Доступные цены. Предвари

тельная запись по тел. 6-12-97. 
Отель “Европейский". Найди 
свой имидж!!!

•  Продам литературу художествен
ную и музыкальную. Тел. 2-25-67.
•  Продам пластинки. Тел. 2-25-67.
•  Продам породистых котят. Тел. 2- 
13-68.
•  Продам справочник молодого ма
шиниста экскаватора, справочник сле- 

'саря-пазосварщика, руководство по 
эксплуатации автомобилей и др. кни
ги подобной тематики. Тел. 2-32-88.
•  Продам сборник задач и вопросов 
по физике 9-11 кл . Дидактические ма
териалы по математике 6-7 кл. Посо
бие для занятий по русскому языку в 
старших классах. Тел. 2-32-88.
•  Продам географию 7 кл., физику 
7,8,9 кл., укр. лит-ру 11 кл., рус. яз. 7- 
8 кл., биологию 10-11 кл., историю 
средних веков, мировую историю 9 
кл. и др. книги. Тел. 2-32-88.
•  Отдам котенка в хор. руки. Тел. 
2-67-57.
•  Продам аквариумных рыбок, вод
ные растения, цветущие кактусы и 
фиалки. Тел. 2-81-09.
•  Отдам котенка в хор. руки, девоч
ка, 3,5 мес. Тел. 2-80-55 после 18.00.
•  Пособие по русскому языку “Мы 
пишем без ошибок", автор Т. Фроло
ва. Тел. 2-20-59.
•  Продам книги, дешево. Тел. 2-20-59.

70, Поздравления, сообщения
•  Утерянный паспорт серии СК № 
312122 на имя Камышной Л.Г. считать 
недействительным.
•  Утерянное свидетельство о регис
трации ЧП БодакС. Н. № Ф 0011023 
от 19.07.02 считать недействитель
ным. Тел. 2-82-93.
•  Утерянное удостоверение участни
ка боевых действий серии 
АБ№152793 на имя Музыченко Вла
димира Ивановича считать недей
ствительным. Тел. 2-09-64.
•  Утерянный паспорт серии СК № 

12122 на имя Камышной Л. Г. счи- 
пъ недействительным. Тел. 2-05-81.
Пропала собака породы пекинес 

Нашедшего просьба позвонить по 
тел. 2-73-51.

%

•  ДДУ N»6 “Крунк” продолжает набор 
детей в возрасте от 2 до 3 лет. Ере
ванский, 14, тел. 2-13-95.
-------------------------------------------
•  Если вы были воспитанниками 
ДДУ №6 “Крунк” и хотите поде
литься своими достижениями в 
жизни, спорте, учебе И Т.П., мы с 
удовольствием примем ваш мате
риал (фото, краткий рассказ о 
себе) и разместим в музее детс
кого сада. Тел. 2-02-98.

•  Дорогую Галину Георгиевну по
здравляем с днем рождения. Же
лаем любви, счастья, здоровья, 
радости во всем. Оставайся все
гда молодой и красивой. Семья 
Карпенко.
------------------------------------------ -
•  Любимую сестричку Сашеньку 
поздравляем с днем рождения. 
Желаю тебе, дорогая сестра, не 
болеть, хорошо учиться, знай, что 
дороже тебя никого нет. Сестра.

•  Владимира Васильевича по-
здравляем с днем рождения. Же
лаю тебе, дорогой Володя, терпе
ния, здоровья, успехов во всех 
твоих делах и, конечно же, люб
ви. Семья Карпенко.____________

•  -V
•  Дорогую доченьку Сашеньку по
здравляем с днем рождения. Же
лаем хорошо учиться, не болеть, 
радовать родителей своими успе
хами. Мы тебя любим. Мама и папа.

•  ООО “LGR" приняло решение о 
ликвидации предприятия. Тел. 2-18-11.

•  Школа моделей “Алта” пригла 
шает детей и подростков в возра 
сте от 5 до 16 лет на увлекатель 
ные занятия: дефиле, психоло 
гия, этикет, хореография, стилис 
тика, визаж, актерское мастер 
ство! Наш адрес: Киевский ФОК 
Тел. 2-37-23, 2-02-79.

МИСС
"ТЕЛЕДЕНЬ-СЛАВУТИЧ"

Первая участница нашего конкурса — Пожарницкая Евге
ния. Вот что она пишет о себе: “Мне 16 лет. Люблю танцевать, 
слушать музыку. Жизнерадостная. Люблю общаться сдрузьями, 
ходить на дискотеки. Вот такая я!”

ВНИМАНИЕ!
Объявления о реализации товаров и 

услуг — платные!
невыделенное объявление — 2 грн. 

выделенное объявление — 4 грн. 
фотообъявление — 20 грн.

Не более 25 слов.
Дать платное объявление вы можете по 
адресу: Славутич, ул. Героев Днепра, 2, 

"Мини-офис". Тел. 2-95-17. 
Славутич.' Центральная площадь.

КПККК студия “ТРК Славутич".
Тел. 2-36-21

В  Чернигове платные объявления принимаются в 
пункте приема объявлений курьерской службы 

"Афиш а" (проспект Мира, 34). 
Последний срок приема объявлений для 

публикации в ближайшем номере — 
вторник, 12.00.

КАК ДАТЬ БЕСПЛАТНОЕ ОБЪЯВЛЕНИЕ
Бесплатные объявления частных лиц принимаются 

только на купонах газеты “ Теледень-Славутич” .
Купон заполняется разборчиво, без исправлений и рассчи

тан на одно объявление (из одной рубрики). Номер рубрики 
указывается на купоне.

1. Заполненный купон опустите в один из фирменных ящиков, 
установленных в магазинах города.

2. Отдайте купон с объявлением распространителю газе
ты в фирменных футболке и кепке.

3. Вышлите объявление почтой или отдайте его лично по 
адресу: 14000, Чернигов,проспект Мира, 34, 2 эт., редакция.

За содержание и правдивость напечатанных объявлений 
читателей редакция ответственности не несет.

Рубрики:

Ю.Сдам
11. Сниму
12. Куплю
13. Продам 
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•  УПРАВЛІННЯ Ю СТИЦІЇ ІНФ ОРМУЄ

ГОСПОДАРСЬКИМ КОДЕКС
УКРАЇНИ

ЗАГАЛЬНИЙ ОГЛЯД
З 1 січня 2004 року наби

рає чинності Господарський 
кодекс України, який встанов
лює відповідно до Конституції 
України правові основи госпо
дарської діяльності (господа
рювання), яка базується на 
різноманітності суб’єктів гос
подарювання різних форм 
власності.

Кодекс має на меті забез
печити зростання ділової ак
тивності суб'єктів господарю
вання, розвиток підприємниц
тва і на цій основі підвищен
ня ефективності суспільного 
виробництва, його соціальну 
спрямованість відповідно до 
вимог Конституції України, ут
вердити суспільний госпо
дарський порядок в еко
ном ічній систем і України, 
сприяти гармонізації її з інши
ми економічними системами.

Кодекс складається з дев’
яти розділів.

•  Розділ І — Основні за
сади господарської д іял ь
ності — визначає загальні по
ложення господарювання, ос
новні напрями та форми 
участі держави і місцевого са
моврядування у сфері госпо
дарювання, питання щодо об
меження монополізму та за
хист суб’єктів господарюван
ня і споживачів від недобро
совісної конкуренції, поняття 
господарської комерційної 
діяльності (підприємництва) 
та некомерційної господарсь
кої діяльності.

•  В розділ і II закріплено 
загальн і положення про 
суб 'єктів  господарювання, 
порядок їх утворення, реєст
рації, припинення діяльності 
та ліквідації; положення про

підприємство, державні та ко
мунальні унітарні підприєм
ства, господарські товариства, 
підприємства колективної влас
ності, приватні підприємства та 
інші види п ідприємств, об
'єднання підприємств. Поло
ження про громадянина як суб
’єкта господарювання та особ
ливості статусу інших суб’єктів 
господарювання.

•  Розділом III — Майнова 
основа господарювання— виз
начено правовий режим майна 
суб'єктів господарювання, поря
док використання природних ре
сурсів у сфері господарювання, 
використання у господарській 
діяльності прав інтелектуальної 
власності, положення про цінні 
папери у господарській діяльності 
та про корпоративні права.

•  Розділом IV — Госпо
дарські зобов’язання — закрі
плено загальні положення про 
господарські зобов'язання, гос
подарські договори, порядок ви
конання та припинення зобов’я
зань та порядок визнання суб
’єкта підприємництва банкрутом.

•  Розд іл  V — В ід п о в і
дальність за правопорушення 
у сфері господарювання закр
іплює загальні засади відпові
дальності учасників господарсь
ких відносин, порядок відшкоду
вання збитків у сфері господарю
вання, штрафні та оперативно- 
господарські санкції, адміністра
тивно-господарські санкції та 
відповідальність суб'єктів госпо
дарювання за порушення анти- 
монопольно-конкурентного зако
нодавства.

•  В розділі VI — Особли
вості правового регулювання в 
окремих галузях господарю
вання — визначені галузі та види

господарської діяльності, особ
ливості правового регулювання 
господа рько-торговел ьної діяль
ності (поставка, енергопоста
чання, біржова торгівля, орен
да майна, лізинг та інше), особ
ливості комерційного посеред
ництва (агентських відносин) у 
сфері господарювання, право
ве регулювання перевезення 
вантажів та інноваційної діяль
ності, капітальне будівництво, 
особливості правового регулю
вання фінансової діяльності 
(фінанси і банківська діяльність, 
страхування, посередництво у 
здійсненні операцій з цінними 
паперами, фондова біржа, 
аудит) та використання у 
підприємницькій діяльності прав 
інших суб'єктів господарювання.

•  Розділ VII — Зовніш нь
оекономічна діяльність. Цим 
розділом визначені загальні 
положення зовнішньоекономі
чної діяльності та іноземних 
інвестицій.

•  Розділом VIII — Спец
іальні режими господарю 
вання — закріплені положен
ня про спеціальні (вільні) еко
номічні зони та концесії. Визна
чено положення про особли
вості господарської діяльності 
на державному кордоні Украї
ни, в санітарно-захисних та 
інших охоронних зонах, на те
риторіях і об’єктах, що особли
во охороняються, та на тери
торіях пріоритетного розвитку.

•  Розділ IX — Прикінцеві 
положення.

Ольга ЛАЗАРЕНКО, 
головний спеціаліст 

Славутицького 
міського управління 

юстиції

СПИД НЕ СПИТ. 
ОСОБЕННО 

НА УКРАИНЕ
1 декабря — Всемирный день борьбы со СПИДом

Согласно данным Всемир
ной организации здравоохра
нения, Украина пребывает в 
состоянии зафиксированной 
эпидемии ВИЧ/СПИДа. По со
стоянию на 31 октября 2003 
года в Украине зафиксировано 
59 397 ВИЧ-позитивных граж
дан, т.е., если принять за ос
нову, что в стране около 48 
миллионов жителей, то количе
ство носителей ВИЧ-инфекции 
превысило 1,5%. Эпидемия 
же, по классификации ВОЗ, ре
гистрируется, если 1 процент 
населения имеет то или иное 
заболевание. В целом в мире 
Украина пребывает на шестом 
месте по заболеваемости ВИЧ/ 
СПИДом. При этом первые 
пять мест —  у африканских 
стран, где эпидемия возникла 
и впервые была зафиксирова
на. Более того, разрыв между 
шестым и последующим фигу
рантами списка составляет 
едва ли не половину общей 
численности ВИЧ-инфициро
ванных в Украине.

Последний год изменился 
состав тех, кому выставлен ди
агноз, связанный с наличием 
ВИЧ-инфекции. Если в преды
дущие годы фиксировалось 
максимальное количество ВИЧ- 
инфицированных в среде нар
команов — 80 — 85%, то сегод
ня оно значительно снизилось. 
В среднем по Украине в струк
туре носителей ВИЧ-инфекции 
только 60% — потребители 
инъекционных наркотиков, ос
тальные — инфицированы по
ловым или медицинским путем.

Надо сказать, что соседняя с 
нами Черниговщина по структу
ре ВИЧ-носительства значитель
но отличается от всеукраинских 
показателей. В течение 2002 — 
2003 годов (1 ноября 2002-го — 
1 ноября 2003-го) количество 
ВИЧ-инфицированных потреби
телей инъекционных наркотиков 
уменьшилось всего на 2% — с 87 
до 85. Таким образом, по данным 
Черниговской областной СЭС, 
13% жителей области заразились 
ВИЧ/СПИДом половым путем, 
5% — это дети, рожденные от ин
фицированных матерей. В Чер
нигове их 21, всего в Украине — 
5724 подобных ребенка. Ежегод
но в Чернигове и области выяв
ляется не менее 120 — 150 слу
чаев заболевания. С 1 января по 
31 октября текущего года выяв
лено 118 ВИЧ-позитивных, 59% 
из них — в возрасте 19 — 30 лет, 
20% — от 30 до 40 лет. То есть 
не менее 80% инфицированных 
— люди трудоспособного и соци
ально активного возраста. Сегод
ня все государственные и обще
ственные структуры уже осозна
ли, что основной упор в борьбе с 
ВИЧ следует делать на профи
лактику. Примечательно, что осо
бое внимание этому уделяют чер
ниговские молодежные обще
ственные организации. Так, вто
рой год подряд проводит акцию 
“Молодежь выбирает жизнь” 
мини-театр “Апельсин”. В рамках 
концерта популярной у молоде
жи альтернативной музыки (он 
состоится 1 декабря в чернигов
ском кинотеатре им. Щорса), 
апельсиновцы намерены гово

рить о вещах более чем не му
зыкальных — о путях передачи 
ВИЧ-инфекции, о проблемах 
ВИЧ-инфицированных, об уме
нии защитить себя от этого пока 
еще неизлечимого заболевания.

Значительная работа по 
профилактике ВИЧ/СПИДа 
проводится и в Славутиче. Так, 
10 ноября в рамках программы 
“Здоровые города", в шестой 
раз стартовала акция “Моло
дое поколение выбирает здо
ровье” . В рамках акции со 
школьниками и молодежью го
рода встретятся врачи МСЧ-5, 
специалисты кризисного отде
ления Социально-психологи
ческого центра. Поддержали 
акцию и активно включились в 
ее проведёние школы города, 
лицей, отдел по делам семьи 
и молодежи, отдел образова
ния. В рамках акции 13 — 14 
ноября в городе прошли два 
семинара, которые провели 
представители информацион
ного центра по проблемам ал
коголя и наркотиков (Киев). Се
минарские занятия были рас
считаны на школьников, их ро
дителей, учителей. О гненно  
активно, как подчеркнула коор
динатор проекта “Здоровые го
рода” Алла Божок, в .акцию 
включился лицей, ощутима 
роль лицейской журналистской 
студии, возглавляемой Светла
ной Корзуниной.

30 ноября будут подведены 
итоги и состоится награждение 
наиболее активных участников 
акции ценными подарками.

Майя РУДЕНКО
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